
尚仁國小 107學年度家長委員會臨時會議記錄 

 

日期：2019年 8月 16日 

時間：18時 30分 ~ 22時 

 

陳副會長發言 

首先謝謝大家踴躍參加會議，上學期的會議當中，學校有提到做耐震補強工

程，家長委員提議是否可同時安裝冷氣，因為家長會沒有經費，所以由原先幾

個班級有意願的家長自行進行在各班表決，再到後來有家長覺得此事應該向家

長會提議由家長會經過提案來進行，所以於 7月 31日召開臨時會，討論冷氣是

否安裝方案事宜，其中 

1、各班分別自行籌款安裝 

2、全校 6班用承租的方式，每個班每月 1600元，孩子 500元/學期(384元冷氣

承租，116元電費及雜費) 

3、募款買斷(目前家長有募款到 5萬元) 

 

上次的開會，10位家長有 8位同意裝設冷氣，所以此提議成立，而校方以每學

期收取的清潔費來預估大約需 9成通過，更可確保收費率。 

 

很高興家長委員中有多元的意見，這樣可以有更多面向的思考，現在，我想請

宋主任來說明目前校方教室的狀況及環境。 

 

宋主任 

冷氣要不要裝，校方不反對，因為校方沒有經費，也沒辦法以現有的線路供

電，以他來學校這幾年的觀察，學校的設計會有西曬的困擾，後面也有山，雖

然有山的環抱，但風量很少，所以教室是很熱的，屋頂防水隔熱，雖有防水，

但隔熱卻有限，一早 7點多進來大約 33度，像是圖書室雖然有改善了，但是一

關掉冷氣，整個是悶熱的，以 2樓總務處來說，5月中午大約 30、31度，到 6

月更高才會開冷氣，樓下教室會更熱。我們學校雖空曠，但卻有通風不佳的缺

點。 

 

我們上次討論 9成過就裝冷氣，也有家長說願意捐 10萬元補助低收入戶來支付

冷氣費用，但是為了不讓家長委員會負擔太大，所以希望同意的比率成數越高

越好(9成的由來)，也表示提高共識，達到雙贏思維。以總務主任的立場，若家

長會裝了冷氣，學校會協助相關事宜，但重點是一年級也要參與投票，因為他

們也是學校的一員。 

 



校長 

學校的立場是協助，不是主導，因為許多學校的先例，安裝冷氣事宜都是家長

會來處理，許多學校是承租、使用方式部份是使用插卡機、而收費是比照一些

相關資料來酌收，我很贊成主任說的事緩則圓，大家一起取得共識及新生家長

的意見，再來進行下一步。 

 

陳副會長 

這是民主的社會，我們當然會接受各方的意見，更需要大家的集思廣義。 

 

劉委員 

是否辦一個全校說明會，跟家長說明事情的緣由，讓大家了解或更深入的參與

了解，不會讓家長覺得太突然或有緩衝的空間。其實裝不裝冷氣是其次，家長

們的信任更是需要被重視。 

 

校長 

8月 30日一年級新生全部家長會來，可否請家長委員會推派代表到場來向家長

說明。 

 

陳副會長 

我想對於投不同意的家長，針對他們所提出的意見來說明個人的看法，或許有

較主觀、不修飾的說法，再請各位委員包涵。 

 

1、 擔心感冒的部份，幼兒園有教如果從戶外活動進教室，要擦乾身上的汗，

或換一件衣服，這是教孩子如何學會照顧自已。 

2、 感冒也要教孩子戴口罩，這是基本禮儀，才不會在任何場合傳染給別人。 

3、 現在許多公眾場合，我們有許多的機會在冷熱交替之間，所以不是只有學

校有這樣的問題。 

4、 環保的觀念，我們也有考慮，我們是為了因應大環境的變化，才想讓教室

降下溫度，讓孩子有舒適一點的學習環境，也會有使用規範，不會過度使

用。 

5、 如果 6間教室都裝冷氣，在暑假期間，會有更優良更潛質的大學營隊來我

們學校辦夏令營，這期間我們的孩子和辦理夏令營的團隊都可以有更好的設

備可以使用，因為暑假是高溫的時期。 

6、 濕度和溫度太高，會產生細菌和塵蹣，冷氣機可以除濕、降溫、及空氣清

淨。 

7、 5年承租過後，我們的孩子要付多少費用，我們可以待 4、5年後的家長委

員會看結餘後再討論。 

 



顏委員 

覺得程序及方案內容有瑕疵，個人覺得被強迫做決定，也擔心孩子被當成是言

語攻擊的對象。 

 

潘副會長 

方案內容雖有瑕疵，但希望包容，因為在暑假期間，而且也是第一次承辦的提

案，我們都是委員的身份，我們在於監督及提供給學校更好的選擇的，雖然我

們學校是以辮學理念良好才讓大家將孩子送來，不是因為設備，但若能提升設

備，也不是壞事是雙贏。我們現在需要的是更清楚的聲音，更清楚共同的方

向。 

幼稚園就已經在吹冷氣了，難道國小了，會不更懂得照顧自己嗎?學校會放任吹

冷氣不管嗎?其實這都是互信原則。有共同的思考才會凝聚在一起，所以我們應

該更團結，更多的溝通。 

 

余委員 

開頭的程序雖然有瑕疵，但都是熱心家長的提議，都是為了孩子好，所以最後

由家長委員來提案，來讓程序更圓滿，而計名的投票，都只有委員看得到，而

且想要知道的是不同意的原因、是否每個人都完成投票，而不是姓名，也不會

針對人身做攻擊，這是我們開會時有共識的。 

 

詹委員 

大家應該認識家長委員會章程、常務委員會及法律效力，雖然現在是休會期

間，但要有法定程序，大家也必須參考投票結果，這樣下一屆當選的委員才能

順利承接。 

 

陳委員 

希望 9成的多數決不是決定要不要過提議，而是預估資金缺口多大，大家必須

考慮如何因應缺口，因為投同意的家長，也有可能不繳錢。 

 

張委員 

大家聚在這，是想讓事情順利的進行下去，我不同意的理由不是想當絆腳石，

我有義務為投反對票的家長發聲。目前在環保意識這一區塊，大家的認知有極

大的差異，我們要關心不同的聲音，政府也沒有推動國小裝冷氣，難道我們就

沒有更好的辦法來降溫了? 

 

潘副會長 

或許國小不裝冷氣，是因為政府經費考量，也或許以後會改變，我們若有能

力，是不是經過我們的努力能讓裝冷氣這件事情更提早。 



 

校長 

事緩則圓，儘管前面的程序有瑕疵，但現在我建議，8月 30向一年級新生說明

要裝冷氣的事宜，9月 20日跟全校家長更仔細的說明此事。我們當然希望提議

能有結果，希望得到大家的認同。每個案例都有特殊性，雖然服從多數，但是

尊重少數。 

 

陳副會長 

謝謝各位的支持及成全，我有很多的不足，但有各位委員的金頭腦一起思考，

提供想法，真的非常感謝! 

 

降溫是共識，裝冷氣需要共識。 

冷氣有冷氣、暖氣、空氣清淨、除濕等

功能。 


